



Minuta de Historia de Vinculaciones CONADI - UNIVERSIDAD DE LOS LAGOS

Versión al 07 de Marzo de 2019

Consideraciones de Contexto Histórico:

Desde sus inicios CONADI Osorno se ha vinculado con representantes de Instituciones Mapuche Williche del Futawillimapu y con diversos expertos y profesionales no indígenas, considerados aliados en los procesos culturales y educaciones que se han vivido en la región de Los Lagos para incorporar la Educación Intercultural Bilingüe en el sistema educativo del país y la región.

La CONADI (Corporación Nacional de Desarrollo Indígena), fue creada por Ley N° 19.253 del 05 de Octubre de 1993 que define en su “Artículo 39.- La Corporación Nacional de Desarrollo Indígena es el organismo encargado de promover, coordinar y ejecutar, en su caso, la acción del Estado en favor del desarrollo integral de las personas y comunidades indígenas, especialmente en lo económico, social y cultural y de impulsar su participación en la vida nacional.”

Diversas han sido las instancias de reflexión y generación de propuestas y las experiencias concretadas que evaluadas nos hablan de avances y nuevos desafíos.

El texto “Programa de Formación de Recursos Humanos Mapuche Williche para el Futawillimapu”, intenta ser una síntesis reflexiva y propositiva de aquellos procesos con la mirada actual de reconocimiento de Derechos Indígenas en el Convenio 169 de la OIT y Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas.

Los Apu Ulmen de este territorio han expresado sus demandas educacionales, en el Memorial del año 1936, art. 6, que ilustra la portada del texto mencionado, reiterados en los Memoriales de los años 1960 y durante el proceso de rearticulación de la Junta General de Caciques del Futawillimapu entre los años 1983 y 1985, que sinterizan las demandas y propuesta más contemporáneas.

Otras instancias de dialogo de saberes, de generación y canalización de iniciativas educativas y culturales se han dado en el marco de cooperación con la Universidad de Los Lagos.

“La Universidad de Los Lagos es una institución de carácter estatal, autónomo y regional, que sirve a la comunidad desde el 30 de agosto de 1993, cuando fue creada por ley 19.238, bajo el gobierno del Presidente de la República Patricio Aylwin Azócar.

No obstante, y pese a la juventud de su nominación actual, esta casa de estudios cuenta con una dilatada trayectoria con asentamiento en la ciudad de Osorno, Décima Región de Los Lagos. Primero, como sede de la Universidad de Chile, desde 1965, y posteriormente, a contar de 1981, como Instituto Profesional de Osorno.

En 1992 se presenta el proyecto de creación de la actual Universidad de Los Lagos, fusionando la historia académica de Osorno y Puerto Montt, en donde cimentará sus bases como nueva entidad de educación superior dependiente del Estado.



Docencia, Investigación, Extensión, Producción, Gestión y Servicios, son algunos de sus principales ejes como organización, siempre con la prioridad de entregar una formación profesional de acuerdo a los estándares de calidad vigentes en la sociedad moderna, y junto a ello una infraestructura dotada de tecnología vanguardista y un ambiente universitario que propicia el crecimiento integral de cada estudiante y de la comunidad universitaria en general.

Con más de 8.000 alumnos matriculados, distribuidos en sus principales puntos estratégicos de Osorno, Puerto Montt, Chiloé y Santiago, la Universidad de Los Lagos hoy lidera la investigación aplicada a nivel nacional, el deporte universitario en una amplia variedad de disciplinas competitivas y recreativas, y ofrece un atractivo abanico de carreras de pertinencia local y regional no solamente en el área de pregrado tradicional, sino también en formación para trabajadores, carreras técnicas y postgrado.” (www.ulagos.cl)

Esta vinculación Institucional tiene dos etapas a tener presente:

Primera Etapa

Durante la etapa de la Dictadura (1973-1990) el proceso de reconstitución del movimiento williche del Futawillimapu, focalizado principalmente en los territorios de la Cuenca del Lago Ranco (actual provincia Del Ranco, región de Los Ríos), territorio de la costa de la provincia de Osorno y Chiloé (actual región de Los Lagos), tuvo el apoyo, asesoría y acompañamiento de la fundación Freder-Radio Voz de La Costa, posteriormente del Programa Monku Kusovkien y de diversos profesionales jóvenes, algunos de ellos egresados del IPO, actual ULA, y que posteriormente fueron y son docentes de la Universidad.

Después de asumir el Gobierno de la Concertación de Partidos Por la Democracia, se crea la Comisión Especial de Pueblos Indígenas (CEPI) que entre otras acciones desarrolla un proceso participativo en todo Chile, para debatir el Borrador de la Ley Indígena, organiza el Congreso Nacional de Pueblos Indígenas en 1991 y previa entrega del texto base de la Ley al Gobierno, este envía un Mensaje Presidencial al Congreso que culmina con la actual Ley 19253.

En este contexto en la región de Los Lagos el año 1990 se firmó un Convenio de Cooperación entre la Junta General de Caciques-Instituto Profesional de Osorno (actual Ulagos- Comisión Especial de Pueblos Indígenas y Monku Kusovkien. Que entre otras acciones aspiraba a la formación de 100 jóvenes mapuche williche en una primera etapa y general lineamientos y planes de desarrollo político, económico, cultural para el Pueblo mapuche Williche

Este proceso pasa a una segunda etapa marcada por la creación de Conadi y en que el IPO se transforma en Universidad de Los Lagos.

Segunda Etapa

El día 11 de noviembre de 1997, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena CONADI y la Universidad de Los Lagos firmaron un Convenio Amplio de Colaboración, en cuyo marco se han llevado a cabo los programas, proyectos, ediciones de texto y actividades.

1997	Firma de Convenio Amplio de Cooperación. El día 11 de noviembre de 1997, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena CONADI y la Universidad de Los Lagos firmaron un Convenio Amplio de Colaboración, en cuyo marco se han llevado a cabo los siguientes programas, proyectos, y actividades.
1997	11 de Noviembre se realizó el Seminario Universidad, Derechos Humanos y Pueblos Indígenas. Coorganizado por Conadi-Universidad de Los Lagos y Junta General de Caciques del Futawillimapu
1997 – 2000	CRECI: Participación del Sr. Amilcar Forno y de la Sra. Pilar Álvarez-Santullano como Miembros Permanentes de la Comisión Regional de Educación y Cultura Indígena (CRECI), en representación de la Universidad de Los Lagos. En dicho marco ambos académicos participaron en una comisión amplia de CRECI, al interior de la cual co-redactaron el Texto “Orientación Regional para la Educación Intercultural Bilingüe en la Décima Región de Los Lagos”, este texto fue editado por CONADI y por SECREDOC Xa. Región. Texto editado.
1997 – 1999	Proyecto EIB Escuela Troscó: Asesoría para la formulación e implementación de Proyecto Piloto en Educación Intercultural Bilingüe de la Escuela Particular Nº 164 de Troscó, establecimiento educativo con un alto porcentaje de alumnos mapuche williche. Este proyecto se realizó con financiamiento de CONADI y tuvo por finalidad implementar (durante 1997- 1999) una innovación curricular para iniciar la EIB en la escuela y en la Región.
1997 – 1999	Capacitación EIB: Organización y desarrollo de cursos de Educación Intercultural Bilingüe para profesores de la Comuna de San Juan de La Costa. Se capacitaron profesores en temáticas de EIB, Cultura y Lengua Mapuche, Metodologías de Enseñanza de Segunda Lengua, Análisis de la Reforma Educacional, Inserción de la EIB en el Currículo Escolar y Talleres para la Creación de Material Didáctico.
1997	Organización y desarrollo de Curso: “Fortalecimiento de la Sociedad Civil Indígena”. Curso destinado a apoyar un proceso de auto capacitación y fortalecimiento de cuadros técnicos y dirigentes de base indígenas. El curso les permitió discutir y tomar decisiones autónomas respecto de temas relevantes en la situación actual del pueblo mapuche, referidos principalmente a Patrimonio Cultural, Lengua, Desarrollo Productivo, Territorio y Legislación, entre otros. La ejecución del curso estuvo a cargo de la Asociación Coordinadora Huilliche, quien actuó como Unidad Ejecutora ante CONADI, para lo cual solicitó la colaboración y apoyo técnico-pedagógico de la Universidad de Los Lagos.
1999 – 2000	Ejecución del proyecto “Diseño, Elaboración y Difusión de Programas y Productos Comunicacionales de la Cultura y de la Realidad Mapuche y Mapuche williche de la Xa. Región de Los Lagos”. El proyecto dio origen a la elaboración y difusión de un ciclo de 21 microprogramas Radiales, los que conformaron el CD “Crónicas de la Gente del Sur”, además de un Video de 28 minutos sobre la Cultura Mapuche Williche, denominado “Williche Ta Inchen” (Nosotros los Williche) y el Libro “Futawillimapu: Grandes Tierras del Sur”. Este último texto fue reeditado el año 2005.
1999	Edición del Texto Futawillimapu. Conadi-Universidad de Los Lagos (IEI)

2000	Organización y desarrollo del curso “Formación de Agentes para la Autogestión Mapuche Williche de la Décima región de Los Lagos”. Destinado a Líderes de comunidades y asociaciones indígenas de la X región para apoyar sus capacidades de gestión en materias relativas a cultura e historia mapuche williche, legislación, territorio y desarrollo productivo. El curso incluyó talleres de presentación y discusión de proyectos de autogestión. Enmarcado en un proyecto de la Asociación Rufche Mapu, entidad ejecutora ante CONADI, solicitó la colaboración y apoyo técnico-pedagógico de la Universidad de Los Lagos.
2000 – 2001	Ejecución del proyecto “Diseño de Unidades Didácticas sobre Enseñanza del Chezugun como segunda lengua” En este proyecto se elaboraron y pusieron a prueba en aula siete Unidades Didácticas y sus fichas complementarias y recursos didácticos, realizados por profesores del Postítulo en Educación Intercultural Bilingüe, dirigidos por los académicos Pilar Álvarez-Santullano B. y Amílcar Forno S. Todo este esfuerzo dio como resultado la edición del libro “Tukuyen Chezugun Taiñ Piwke Mo” (Pongamos el Chezugun en nuestro Corazón), publicado por CONADI y la Universidad de Los Lagos.
2000 – 2002	Organización, Desarrollo y Coordinación Académica, por parte de Pilar Álvarez-Santullano y Coordinación Administrativa, por parte de Amílcar Forno, en iniciativa conjunta entre CONADI y SECREDUC Xa Región y la Universidad de Los Lagos
2000 - 2002	Diseño y Desarrollo del Pos Título en EIB , Primera Promoción, Convenio que permitió la formación de 50 Profesores de Educación General básica y Enseñanza Media, de la región de Los Lagos.
2002 – 2004	Segunda promoción del Postítulo en EIB , según Convenio CONADI-ULA de 10 de septiembre de 2002. Permitted la formación de 36 Profesores de Educación General básica y Enseñanza Media y Educadores Tradicionales.
2002 - 2004	Diseño y Desarrollo de la Carrera Técnico en Desarrollo Comunitario , para 30 jóvenes mapuche williche, de un total de 80 postulantes. Se titularon 25. Se posee información que el total de los jóvenes egresado han desarrollado una exitosa vida laboral en contexto indígenas mapuche williche. Decreto Universitario N°
2004	Proyecto Diseño Desarrollo Propuesta Política de Territorio y Biodiversidad ejecutado en el contexto de los territorios de Panguipulli, Cuenca del Lago Ranco, Costa de la provincia de Osorno y Chiloé.
2008	Ejecución proyecto Comisión Lingüística del Futawillimapu, región de Los Ríos. ULA-IEI, Edición CD
2009	Edición Texto Brotes Nuevos de Antiguas Siembras. Conadi-Universidad de Los Lagos (CEDER)
2009	Edición Texto Trafkiñdüngun: Intercambio de Palabra. Conadi-Universidad de Los Lagos (CEDER)
2009	Edición texto Mapuche Tayültun: Cantares de este Lado del Mundo. Material de Apoyo a la Enseñanza Intercultural Bilingüe. Conadi-Universidad de Los Lagos (CEDER)
2010	Edición del Texto Principios y Orientaciones Curriculares para la Educación

	Inicial Intercultural en el Futawillimapu. Conadi-Universidad de Los Lagos (IEI) y Consultora Alerce.
2010	Edición del Texto Apellidos Mapuche Williche Actuales de la región de Los Lagos. Conadi-Universidad de Los Lagos (IEI)
2011 – 2014	Diseño y Desarrollo de la carrera Educación Parvularia Intercultural. Primera Promoción de alumnas Mapuche Williche, 30 Técnicos en Educación Parvularia culminan con éxito el programa titulándose en el mes de enero de 2015 como Educadoras de Párvulos con Mención en Interculturalidad. Decreto Universitario N° 19 del 04 de enero de 2012
2014-2016	Diseño y desarrollo del Diplomado En Derecho Indígena Y Territorialidad Mapuche Williche. Decreto Universitario N° 3242 del 09 de noviembre de 2015.
2015-2018	Diseño y Desarrollo de la Carrera Técnico Universitario En Educación Intercultural. Decreto Universitario N° 594 del 15 de marzo de 2016
2015-2018	Segunda promoción carrera Educación Parvularia Intercultural de alumnas Mapuche Williche, 36 Técnicos en Educación Parvularia culminan con éxito el programa titulándose en el mes de enero de 2019 como Educadoras de Párvulos con Mención en Interculturalidad. Decreto Universitario N° 19 del 04 de enero de 2012
2016	Encuentro Kintuyemai. Co organizado Conadi-Universidad de Los Lagos- Junta General de Caciques del Futawillimapu y Fill Kimun. Evento que tiene un antecedente bajo la Dirección de Vinculación con el Medio y en el marco del Consejo Social, Consejo Asesor Institucional de la Universidad de Los Lagos, esta institución junto a sus consejeros en reunión con fecha 28 de noviembre de 2013 establece el acuerdo de constituir una mesa de interculturalidad, donde tengan participación las distintas comunidades culturales que conviven en nuestro territorio, permitiendo un espacio de discusión y análisis de las distintas problemáticas y oportunidades en esta materia. Todo esto al alero de la Universidad bajo los parámetros de los planes estratégicos institucionales 2013-2018. Kintuyemai tuvo una presencia de las Institucionalidad Mapuche Williche vinculada a la Educación y Cultura desde Chiloé, Llanquihue y Osorno, con Apu Ulmen, Líderes, Técnicos, Educadores Tradicionales y Profesores. CONADI y Universidad de Los Lagos. Este evento genera que la Universidad de Los Lagos defina una propuesta de Política Indígena e Interculturalidad.
2016	Diseño del Programa de Formación de Recursos Humanos Mapuche Williche para el Futawillimapu. Texto Editado
2016	Mediante Decreto Universitario N° 1854 del 06 de junio de 2016 la Universidad de Los Lagos Crea y designa integrantes de Comisión de Política Indígena e Interculturalidad.
2017	Mediante Decreto Universitario 3071 del 05 octubre de 2017 la Universidad de Los Lagos crea Coordinación de Asuntos Interculturales e Inclusión de Pueblos Indígenas y Minorías Vulneradas
2017	Mediante Decreto Universitario 3072 del 05 octubre de 2017 la Universidad de Los Lagos crea y Aprueba Reglamento de Consejo Asesor de Asuntos Interculturales e Inclusión de Pueblos Indígenas y Minorías en Condición de

	Vulnerabilidad, de la Universidad de Los Lagos.
2017	Diseño del Proyecto de Formación Pedagogía Básica en Lengua Mapuche para su Variante Williche. Diseño Curricular y Estratégico y Revitalización Lingüística del Che Sugun. En el marco del proyecto Funcionamiento Comisión Lingüística Del Futawillimapu. Texto Editado, Sin Decreto Universitario
2017	Diseño del Proyecto de Formación Pedagogía en Educación Intercultural. Diseño Curricular y Estratégico. Texto Editado. Texto Editado, sin Decreto Universitario
2017	Diseño de la Catedra del Futawillimapu en el Chaurakawin y Propuesta de Revitalización Lingüística del Chesungun. Texto Editado
2018	Proyecto Diseño De Magister En Política De Saberes Indigenas. Decreto Universitario N° ... en tramitación. Texto en Edición.